

*PADRO Estadístico general que comprende todos los misionos y sus pueblos de visita, de la provincia de Señor San José del Nayarit. En él se muestran los estados de sus habitantes, su total de personas y el de toda la provincia, sus ocupaciones, etc., las leguas que hay de la cabecera, que es la mesa del Tonati hasta cada una de las misiones, comprendida en ellas la de Tomatiso, é igualmente las que hay desde la referida cabecera hasta las capitales de los Estados libres de Jalisco, á quien pertenece, y su colindante de Durango.*

1824

FUEBLOS DEL NAYARIT.	Casados.	Viudos.	Viudas.	Donce- llas.	Solteros.	Párvu- los.	Total de personas general y particular
Mision de la mesa de Tonati.....	206	13	24	52	100	143	538
Jesus Maria.....	270	22	00	45	74	178	539
Su pueblo de visita S. Francisco.....	86	6	00	18	11	24	145
Mision de Huaynamota.....	64	12	00	6	19	50	151
Id. de S. Juan Bautista de Poyotán.....	88	6	00	00	93	00	187
Su pueblo de visita Santa Rosa.....	12	1	00	00	12	00	25
Mision de Santa Tereza.....	240	15	20	50	111	150	586
Su pueblo de visita N. Sra. de los Dolores.	44	4	3	5	10	15	81
Mision de S. Pedro Ixcatan.....	06	1	2	2	1	6	18
Id. del Rosario.....	56	8	19	12	27	20	142
Su pueblo de visita S. Juan Corapa.....	28	5	4	1	8	11	57
Mision de Santa Feé.....	14	1	00	1	5	6	27
Su pueblo de visita S. Juan Bautista.....	44	6	3	3	23	19	98
Segundo pueblo de visita, S. Diego.....	09	00	1	00	2	00	3
Mision de Tonatiso.....	78	8	15	28	45	19	193
<b>TOTALES.....</b>	<b>1236</b>	<b>108</b>	<b>91</b>	<b>223</b>	<b>541</b>	<b>641</b>	<b>2840</b>

*NOTAS al padron estadístico general que comprende todas las misiones de San José del Nayarit, en el año de 1824.*

1.<sup>o</sup> La mision de San Pedro de Ixcatan, despues de la revolucion pasada conocida por insurreccion, el R. P. Angel por orden superior del Gobierno la fundó, y reunió con muchos afanes las familias de los pueblos destruidos, Rosario y San Juan Corapa á ella, por ser mejor su posicion local, excelente agua, camino real muy antiguo, por ser garganta y punto de defensa inmejorable de toda esta provincia respecto de ladrones, y otras ventajas y utilidades de que goza ésta y carecen los otros dos pueblos, por lo que dice: que no se les debe permitir á estos pueblos separarse de la cabecera como lo pretenden, tanto porque desamparan un punto tan interesante, como tambien porque carecen de ornamentos y vasos sagrados para habilitar la Iglesia que precisamente tienen que reedificar, porque está del todo destruida como los pueblos para que puedan tener sacerdote que les administre los Santos Sacramentos. De esta mision de Ixcatan se administran los Sacramentos á los otros tres pueblos, Santa Feé, San Diego y San Juan Bautista.

2.<sup>o</sup> Todas las misiones que componde esta provincia del Nayarit, están sujetas al mando inmediato de la Mesa del Tonati, esto es, al eclesiástico, y es una de ellas y la cabecera de todas; y al político secular del departamento de la villa de Sentispac. Distan estas misiones de su cabecera, primeramente la de Jesus María seis leguas, la de San Juan Peyotán doce leguas, Huaynamota veintiseis, Santa Teresa dieziocho, San Pedro de Ixcatán treinta, Santa Feé cuarenta y el Rosario treinta. El mismo gobierno eclesiástico, de dichas misiones entiende tambien en la de Tonalisco, la que dista de la Mesa cincuenta leguas. Departamento de la ciudad de Tepic, de la que dista ocho leguas. San Pedro de S Blas de los Coras, destruida y comenzándose á fundar, ha sido de esta comprension y dista de la Mesa cuarenta y dos leguas, y pertenece en lo político à la villa de Acaponeta, y toda generalmente al Estado de Jalisco. De la villa de Sentispac, capital de este departamento, dista la Mesa cincuenta y seis leguas, de la de Acaponeta sesenta y seis, de la de Colotlan sesenta y tres, de la ciudad de Tepic cincuenta y ocho, de la ciudad de Guadalajara capital del Estado por la de Tepic, ciento dieziseis leguas, por Colotlan

ciento veinticinco, y de la capital del Estado de Durango cien leguas.

Se han regulado por un mediano cálculo que se ha podido hacer, por las noticias que han dado los que han transitado por los caminos que se dirijen á estos lugares citados. De todas estas misiones para las ciudades de Tepic, Guadalajara, Durango y para las villas de Sentispac, Acaponeta y Colotlan, se pasan rios muy caudalosos, por lo que es necesario en las aguas hasta Diciembre y Enero hacer uso de las canoas, y muchas veces son inútiles por la mucha agua que tienen. De esta mision de la Mesa para todas las demas, se pasan arroyos que en las aguas impiden el tránsito à ellas por la mucha agua que acopian de la misma sierra, y principalmente para las misiones de Huaynamota y San Juan Peyotán, porque es necesario la canoa que hay para el efecto.

De las misiones de la Mesa, Jesus María, San Juan Peyotán, Santa Teresa y Huaynamota, para cualesquiera de los lugares citados, es necesario transitar por la sierra muchas leguas y caminos todos muy malos y peligrosos, por los voladeros que tienen muy profundos y perpendiculares. La de Ixcatán y demas pueblos sus circunvecinos, solamente transitan por la sierra

cuando pasan por estas misiones para Colotlan, Durango y Zacatecas; para Tepic y Guadalajara no, porque están situadas en el plan por el rumbo de Santiago Ixcuintla, pero no se libertan de pasar el famoso rio del mismo nombre.

3.<sup>o</sup> Las misiones de Jesus María, Ixcatán, Rosario, Santa Feé, San Blas y sus pueblos de visita, son abundantes de aguas, por estar situados en las márgenes de rios y arroyos conocidos con los propios nombres de Jesus María, San Pedro y Santa Feé. Estos pueblos son mucho fértiles y levantarían abundantes cosechas de semillas del uso comun, si sus moradores se dedicaran con esmero á limpiar sus fértiles campos que la Divina Providencia les preparó en sus propios pueblos; pero éstos solo se ocupan en abrir coamiles en los montes aunque sean muy elevados, contentándose con sembrar las semillas que les producian lo muy necesario para solo ellos subsistir, por ser con mucha escasez sus siembras, por la suma pobreza en que generalmente están constituidos todos estos pueblos. Los habitantes de Jesus María, aunque abunda su pueblo en agua, pero sus sembrados son como los mencionados, porque carece de terreno á propósito para el arado y es muy poco lo que siembran por esta causa. La mision de San Juan

Peyotán y la de Huaynamota se sostienen en la seca con poca agua que se encuentra en ojos que la primera tiene en el mismo pueblo, y la otra de uno que está en la falda de una loma no distante del pueblo. La de Santa Teresa tiene abundancia de agua por diversas partes del pueblo y es la más agradable y gustosa que la de las otras misiones. La mesa es muy escasa aun cuando el año es abundante en aguas, y cuando no, del todo se escasea en el pueblo, y tienen que ocurrir por ella en distancia de un cuarto de legua, la que es de buen gusto; y aunque á esta mision la circulan dos arroyos, no hacen uso de sus aguas por ser muy profundos. Estas tres misiones de la Mesa, Santa Teresa y San Juan Peyotán, están situados en llanuras y por esto tienen muchas tierras de arado: en la de Santa Teresa, aunque siembran mucho, cosechan poco por el frio que hace en sumo grado, por estar en la cima de la sierra; en esta de la Mesa, aunque siembran poco, pero hacen buenas cosechas los pocos vecinos que hay, y unos tres ó cuatro hijos del pueblo que al ejemplo de éstos han comenzado á romper tierras para el mismo efecto; los demás que en la mayor parte se retiran á los montes en distancia de ocho, de diez, de veinte y veinticinco leguas á abrir coamiles, en los que

hacen sus cortas siembras, de las que hacen cosechas de la misma naturaleza, por cuya causa muchos de ellos para que el maiz les dure hasta el fin del año, hacen mucho uso de la ciruela pasada y de muchas raíces que se encuentran en los mismos montes y mezcales, á los que les han encontrado algun gusto, aunque de verdad es muy desagradable. Por esta causa de retirarse tanto del pueblo, solo se ven juntos en él en muy pocos dias del año, como son: año nuevo, Semana Santa, Santísima Trinidad, Corpus, etc., y por el mismo motivo no se ha podido establecer una escuela permanente en esta mision, que es tan necesaria para la instruccion cristiana, y porque tambien así lo ha ordenado el gobierno: para conseguirlo no han sido bastantes los ruegos ni súplicas, fuera de las exhortaciones que se les hacen, haciéndoles ver la obligacion que tienen y necesidad grave de esta instruccion, tanto los padres como los hijos, para la eterna salvacion; pero ahora han prometido el que se verificará, concluidos sus quehaceres en los montes donde se hallan. Todo esto sucede por la suma y grandisima pobreza y miseria en que se hallan constituidos, desde la revolucion llamada "insurreccion". Los de Huaynamota hacen sus siembras á imitacion de éstos de la Mesa. En San Juan Pe-

yotán, como son en mayor número los vecinos y tienen mejores proporciones que los hijos del pueblo, ponen mayores sembrados. y como son las tierras muy excelentes para el efecto, con buen temporal hacen muy copiosas cosechas, y de allí se surten Jesus María, San Francisco Santa Rosa y aun algunos de la Mesa. En todas estas misiones hay agostaderos muy buenos para ganada mayor y menor de pelo y lana. En todas partes se aumenta en breve tiempo, más en la Mesa, porque goza de mejor temperamento y no hay animales que les perjudiquen sus crias, como son tigres, lobos, coyotes, etc. De estas crias, ahora es cuando de nuevo las comienzan á poner. En las playas de los rios de Jesus María, Huaynamota, hasta en las del Mica, ponen huertas los hijos de estos pueblos y los de San Francisco, de melon, sandía, chile, maiz, etc., y lo mismo los de San Pedro Ixcatán y demás pueblos inmediatos en su propio rio de San Pedro. En todos estos rios hay diversos pescados, como robalo, trucha, mojarra, etc. En las misiones de Santa Teresa, Mesa y San Juan Peyotán que está situada en la raya de los dos Estados de Jalisco y Durango, hay mucha madera de pino, roble y encino. Arboles fructíferos de pera, manzana, durazno, membrillo, etc. de tierra; fria

solo en Santa Teresa; fructíferos de la costa, en San Pedro y sus pueblos vecinos: ciruela en todas las misiones la hay ménos en Santa Teresa.

A más de las ocupaciones que tienen los hijos de estos pueblos, algunos que tienen mayor comodidad y son muy pocos, en cada mision bajan á la puerta de San Blas, Sentispac y á Mezcaltitan y tambien al pueblo de Acatán, á cargar pescado, camaron y piña, y de sus pueblos ciruela y plátano para expender todo esto en Zacatecas, Durango, Sombrerete, y en otros lugares por esos rumbos. Algunos de los vecinos que residen en estas misiones tienen tambien este ejercicio. Las mujeres se ocupan en hilados y tejidos de lana y algodón para su propio uso, de las cortas cosechas que hacen de las abejas que crian, y sembraditos de algodón solo para este efecto. La mision de Tonalisco está situada en un terreno muy fértil, y ahora en el lugar donde se está fundando por ambos gobiernos político y eclesiástico, gozan sus moradores de un temperamento agradable y tienen más inmediata la agua que en el pueblo destruido. Tiene buenos agostaderos de ganado mayor y aun para el menor de pelo, que es el que se conoce progresa mejor que el de lana. Sus habitantes se ocupan en el verano en hacer huertas en las playas del rio

grande, conocido con el nombre de Santiago, hacen sembrados de algodón, chile, de maiz en cuamiles y con arado, y tambien de garbanzo, todo se les dá con fertilidad y abundantes frutos, de los que hacen buenas cosechas. Las maderas de estos frutos son de costa y tambien sus frutos. En un arroyo inmediato y en el rio se encuentran diversos pescados. Sus moradores comercian en la ciudad de Tepic.

4.<sup>o</sup> Las misiones de la Mesa, Tonalisco, Jesus María, San Juan Peyotán, San Pedro de Ixcatán y Santa Teresa, como tienen ya reparadas sus Iglesias y habilitadas de paramentos y vasos sagrados, son las que tienen padre misionero que les administra á sus habitantes los Santos Sacramentos, les predicán el Santo Evangelio, les explican la doctrina cristiana y cuidan de que permanezcan las escuelas que hay en todas las misiones, ménos en la Mesa, por las razones expuestas, y es la que se va á establecer. La de Huaynamota aunque tiene todo paramento para celebrar y administrar los Santos Sacramentos; pero la Iglesia no está techada, ni hay vivienda para el padre; pero ya están entendidos en que pasando las aguas reedificarán su Iglesia y construirán la casa del padre; así me lo asegu-

raron en la última reconvencion que les acabo de hacer. A estos fieles los administra el padre misionero de Jesus María, del Rosario y Santa Feé y hablé en la primera nota. La mision de San Blas, sé por informes que ahora comienza á fundarse de nuevo. En todas las misiones y pueblos de visita, se repasa diariamente la doctrina cristiana por mañana y tarde, juntándose para el efecto al son de campana hombres y mujeres de cada pueblo en sus Iglesias, la que se les explica como quedadicho los domingos, conforme lo dispuesto por la Santa Iglesia.

5.<sup>o</sup> Los tres pueblos de San Andrés, San Sebastian y Santa María de la frontera de Colotlan, que cita en su oficio el Sr. Presidente de la Comision de gobernacion del H. Congreso, segun el informe que he tomado de varias personas que han transitado con demora por dichos pueblos, y de otras que han vivido en sus inmediaciones, no pertenecen á ninguna de las misiones del Nayarit, ni han sido de su comprension, y sí lo son de las de Colotlan. Que á los dos pueblos de San Sebastian y San Andrés les administran los Santos Sacramentos de la parroquia de Chimaltitan, y á ésta reconocen y tienen por su cabecera, aun sin embargo de estar en distancia de treinta leguas de cada pueblo, los que es-

tán en paralelo con distancia uno de otro de doce leguas, y de las misiones de Jesus María y San Juan Peyotán, de quince ó dieziseis leguas. Del pueblo de Santa María dicen las mismas personas que me han informado, que no conocen otro pueblo más de uno que está inmediato à Colotlan, en distancia de una legua sobre una loma con el título de Santa María de los Angeles, y que éste es administrado por la parroquia de Colotlan, que es su cabecera.

6.<sup>o</sup> Cuando el Sr. Presidente en su citado oficio de 7 de Junio, en el que pide informe del estado en que se hallan las misiones del Nayarit, dice: "Suplico á V. P. se sirva darme todas las noticias que pueda sobre un asunto tan importante á la religion y la humanidad" entiendo que generalmente debo informar de todo cuanto sepa pasa en ellas, esté ó no à mi cuidado por lo que con toda verdad digo: que los hijos de las misiones de Santa Teresa y Jesus María, se hallan mucho oprimidos y molestados por los tenientesde uno y otro pueblo en diversas maneras, como repetidas veces me lo han dicho los mismos de uno y otro pueblo, deseando que se les quiten y pongan otros que los traten con más humanidad. El de Jesus María desde que ejerce la vara de justicia, les ha usurpado de diversos modos re-

ses, mulas y aun asnos; les pide prestado y no les vuelve. Estos infelices, como están agobiados y medrosos, no reclaman lo que injustamente les ha quitado. Todo esto lo hallo ser contra la humanidad conque principalmente doben tratarse estos pueblos, que actualmente se hallan envueltos en una suma miseria, capaz de enterrecer á todo corazon humano que respete las leyes de la naturaleza: en simplicidad y debilidad, por lo que por este modo de tratarlos á cada paso se llenan de desconfianza, y muchos no solo por su miseria se retiran á habitar mejor en los montes, sino tambien por librarse de estas opresiones, é igualmente contra las máximas liberales y generosas de nuestro actual gobierno, que no tiene otras miras que proporcionar á los pueblos su felicidad. Los hijos de los pueblos destruidos que por órden del gobierno han fundado la mision de Ixcatàn, injustamente se quejan contra su teniente, diciendo: que les ha quitado el derecho de sus tierras y demas de sus posesiones, lo que es muy falso. El teniente y el R. P. Angles, lo contrario, les han dicho: que limpien sus tierras porque están mucho enmontadas: que cuiden sus huertas de árboles frutales: que formen ranchos en ellas para que cuiden los sembrados que tengan á bien hacer para su propia subsis-

tencia; pero que no abandonen á Ixcatàn: que las miras del gobierno cuando ordenó se fundase mejor este pueblo que los otros, no fueron para desposesionarlos de sus tierras, sino para que resguardasen aquel punto más necesario que los otros, por ser tránsito, no solo para estas misiones de la Mesa, Santa Teresa, etc., sino tambien para Huejuquilla, Colotlan, Mezquital, Durango, Zacatecas y otros pueblos, y tambien para que allí más fácilmente se les administren los Santos Sacramentos, por estar juntos y no dispersos como ántes estaban, y por no tener ellos en sus pueblos Iglesia ni paramentos para el efecto, como de facto así es, porque todo se perdió y destruyó.

7.<sup>o</sup> E todas estas misiones no ha habido peste de ninguna clase. Los pocos que han muerto en este año, ha sido de vejez unos, y otros de enfermedades abituales, y uno ó dos de picadura de alacran; estos fueron chicos. No numero los que han fallecido, han nacido y bautizado, y tambien casado, porque me faltaron las noticias de las demas misiones y pueblos, y no quise detener más en dar las ya dichas. En esta mision se han bautizado cuatro, muerto dos y casado diez.

Esta es la verdad dicha legal y fielmente co-

mo me consta por mí mismo en la mision de mi residencia que es la de la Mesa, y en las de Santa Teresa, San Juan Peyotán y Jesus María que son las que acabo de visitar. Lo que informo de las demas es porque lo sé ciertamente por informes veríficos de personas honradas y fidedignas. Si hay alguna falsedad, fué sin malicia.—*Fr. Ignacio Rico*, comisario.

### NOTICIAS ESTADISTICAS

DEL

CANTON, DEPARTAMENTO, MUNICIPIO

Y CIUDAD

### DE LA BARCA.

*BARCA (Canton de la)*

Tercer canton del Estado de Jalisco, situado entre los 20° 13' 45" y 21° 8' 45" de latitud N., y los 2° 45' 00" y 3° 51' longitud O., de México.—Sus límites al N. con el Canton de Lagos, al E. con el Estado de Guanajuato, al S. con el de Michoacan y el Canton de Guadalajara, y al O. con este último.—La extension es de 489 leguas cuadradas.—Su poblacion era

de 79,625 habitantes, 37,793 hombres y 41,832 mujeres en 1828; 98,096 habitantes en 1838; 82,693 habitantes, 47,083 hombres y 45,610 mujeres en 1848; y 109,655 habitantes en 1858.

El suelo en lo general es plano y fértil; habiendo algunas pequeñas cordilleras de montañas en pocas comarcas, las que se detallarán en sus respectivos municipios.—Tiene varios rios, arroyos y manantiales de importancia, que se utilizan en la navegacion y en la agricultura, aunque en pequeño.

La mayoría de la poblacion es agricultora, aunque no carece de pueblos de regular comercio, en los que se practican varias de las artes mecánicas más conocidas.

La propiedad urbana valia 285,285 \$ en 1848, y 495,607 pesos en 1858; la rural importaba 1.431,961 \$ en 1848, y 3.381,083 \$ en 1858; siendo el número de capitalistas de esta última época, de 947 en propiedad urbana y de 1,364 en propiedad rural. El capital mercantil en 1858 era de 62,570 \$, sus propietarios 66. Total de capitales, 1.717,246 \$ en 1848, y 3.939,260 \$ en 1858, y sus propietarios 2,377. Debe entenderse que estos capitales son únicamente los sujetos al pago de contribuciones.

El cultivo de tierras fué de 12,692 fanegas en